
Trazabilidad de 
contactos estrechos 
alcanza el 40%

PARA LAS COMUNAS DEL GRAN CONCEPCIÓN

Las cifras fueron entregadas en 
el último informe epidemiológi-
co dado a conocer la tarde del 
miércoles, en el cual por primera 

vez se reporta este indicador. 
Estos números generan preocu-
pación en las autoridades, ya 
que los contactos estrechos de 

personas contagiadas por el 
coronavirus deben permanecer 
en cuarentena preventiva por 14 
días. El informe entregado por el 

Ministerio de Salud informó 222 
nuevos casos de Covid-19 para 
la Región.

Chiguayante registró un 22% de trazabilidad en la primera semana de agosto.
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IPER: Incentivo a la 
contratación será 
clave para las Pymes
Percepción empresarial está en su 
nivel más bajo desde 2011. Pero se 
vislumbra optimismo para 2021.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Enrique Paris y el rector Carlos Saavedra (Udec), acompañados de autoridades políticas y de salud, visitaron las instalaciones del 
nuevo centro de atención médica. El hospital comenzó a operar ayer con el ingreso de dos pacientes Covid-19. 

Ministro de Salud y autoridades regionales inauguran el Hospital Modular penquista

Maureen Marambio 
interpreta Wagner 
en concierto online 
de Sinfónica UdeC

CIUDAD PÁGS.6-7 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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El básquetbol 
todavía no tiene 
protocolos para 
regresar a la cancha
DEPORTES PÁG.14
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ENFOQUE

RAYEN FERREIRA  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

Desde el año pasado a la fecha 
han pasado una serie de eventos 
que han puesto en evidencia la ne-
cesidad de cambio. El estallido so-
cial dio lugar a la posibilidad de un 
plebiscito constituyente. Una ins-
tancia de participación social úni-
ca en medio de una ola de críticas, 
rabia y frustraciones ante un Esta-
do que hace oídos sordos. 

A pesar de la crisis sanitaria-
económica mundial tenemos que 
hacer un esfuerzo por informar, 
educar e instar a participar en este 
proceso constituyente específica-
mente en las circunstancias que 

bito judicial a través del “Cuader-
no buenas prácticas para incorpo-
rar la perspectiva de género en las 
sentencias”. 

Que hoy en día exista un proto-
colo que obligue a juzgar con pers-
pectiva de género es un logro para 
nosotras las mujeres. Un logro, no 
un favor, es consecuencia de una 
lucha social en donde las mujeres 
somos sujetos políticos impres-
cindibles. 

Hoy no tenemos que pasar desa-
percibidas, tenemos opiniones im-
portantes que decir respecto de 
éste y más temas. Desde nuestras 
casas, con nuestras familias, con 
nuestras parejas, con nuestras ami-
gas a esos espacios de decisión que 
escapan de lo personal. Debemos 
acercarnos a esos espacios o crear-
los para promover nuestra partici-
pación en otras esferas. 

Somos sujetos políticos impor-
tantes, hoy más que nunca, no pue-
den ni podemos nosotras mismas 
restarnos de un espacio de partici-
pación institucional como el ple-
biscito que viene ni de la conven-
ción constitucional. Somos im-
prescindibles para la nueva 
Constitución y el nuevo Chile.

estamos viviendo, no por la pande-
mia sino como sociedad que está 
viviendo una “ola feminista”. El 
pensamiento feminista y la parti-
cipación femenina es imprescindi-
ble, tanto necesaria como funda-
mental, para el cambio constitu-
cional que realmente queremos. 

Un ejemplo de cómo la partici-
pación femenina ha ido cam-
biando las cosas lo podemos ver 
en ciertos casos mediáticos que 
han sido expuestos: hace algunos 
años se supo de un brutal ataque 
a una mujer llamada Nabila Riffo, 
sin entrar en detalles hasta el día 
de hoy recordamos su nombre y 
su caso. Muchas de nosotras nos 
enojamos con los dichos del abo-
gado defensor que manifestaba 
un estereotipo de género en don-
de usaba la vida sexual de la víc-
tima para señalarla como “no 
víctima”. 

El caso de Martín Pradenas ha 
sido distinto porque la participa-
ción femenina en distintos espa-
cios tanto sociales, de investiga-
ción, como políticos ha logrado 
introducir el tema de vivir una 
vida libre de violencia y juzgar 
con perspectiva de género al ám-

Un logro, no un favor, 
es consecuencia de 
una lucha social en 
donde las mujeres 
somos sujetos 
políticos 
imprescindibles.
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Tiende a coincidir altos coefi-
cientes de libertad económica de 
acuerdo a los datos de Herintage, 
con altos índices de desarrollo 
humano del PNUD y en muchos 
de los casos con los índices de fe-
licidad de Goldamand, echando 
por tierra ciertos argumentos que 
tienden a justificar un cierto des-
precio por la libertad económica 
y el crecimiento como factor de-
terminante del progreso. 

Sin embargo, no hay que lla-
marse a engaños si uno toma 
como referencia a Noruega, Nue-
va Zelanda o Suecia logrando al-
tos indicadores en estos tres com-
ponentes, se constituyen en refe-
rentes logrando hacer converger 
libertad económica, con Estados 
benefactores que no resienten 
competitividad. Pues no se trata 
de Estados necesariamente pe-
queños, pero sí acotados a con-
junto definido de objetivos cen-
trales y altamente eficientes.  

Resulta determinante, por 

bien es cierto nuestra política fis-
cal requiere de actualización, no 
parece moralmente posible de 
abordar mientras no sea a lo me-
nos no comencemos la discusión 
sobre la modernización del Esta-
do y una que nos permita seguir 
la eficiencia y efectividad del gas-
to y las políticas públicas, para al-
canzar esos objetivos superiores 
pactados.

ende, aproximarse al debate cons-
titucional, en lo medular en rela-
ción al rol del Estado poder des-
pegarnos de cargas ideológicas 
anacrónicas y comprender que 
ni en los Estados Omnipresente ni 
en los Estados reducidos a míni-
ma expresión encontraremos ca-
minos posibles al desarrollo y la 
felicidad, sino más bien estás re-
siden en el equilibrio propio del 
Estado Necesario, aquel que per-
mite tanta libertad como sea po-
sible y tanto Estado como sea ne-
cesario para asegurar y relevar la 
dignidad y un conjunto de objeti-
vos pactados y acordados con la 
flexibilidad adecuada para que 
pueda fluir ante determinadas 
circunstancias y amenazas que 
al parecer pueden ser recurrentes 
en el futuro y requieren de capa-
cidad de respuesta por parte de 
los Estados. 

En cualquier caso, la idea del 
Estado Necesario consagrado con 
éxito en la constitución alemana 

de post guerra requiere de abordar 
el debate desde la sensatez, con 
gradualidad y pertinencia aleján-
donos de tentaciones refundacio-
nales y de la idea de la hoja en 
blanco. 

Para conciliar los fines supre-
mos del bien estar, el desarrollo y 
la felicidad y a la vez financiarles 
adecuadamente se requiere Es-
tados altamente eficientes y si 

Constituyente  
y rol del Estado

El ministro de Salud, Enri-
que Paris, participó en una se-
rie de actividades en el Gran 
Concepción, en el marco de la 
crisis sanitaria que vive el país.  

Durante la jornada, el se-
cretario de Estado visitó el 
Hospital Modular instalado 
en las dependencias de la Uni-
versidad de Concepción, para 
luego entregar el reporte na-
cional de Covid-19 junto al 
subsecretario de Redes Asis-
tenciales, Arturo Zúñiga. 

Asimismo, se informó que 
el Bío Bío sumó al 12 de agos-
to 222 nuevos casos de Co-
vid-19, llegando a un total de 
13.484 contagiados. Además, 
hubo siete nuevos decesos en 
la zona (152 en total).  
 
Enrique Paris M. 
@DrEnriqueParis 
“Ya estamos en la Región de 
#Biobío junto al Subsecretario 
@arturozunigaj para la entre-
ga de equipamiento médico al 
Hospital Dr. Guillermo Grant 
Benavente 
@hggbconcepcion”. 
 
Álvaro Ortiz Vera 
@Ortizconce 
“En #Concepción Enrique Paris 
@ministeriosalud inaugura 
Hospital Modular. Aunque no 
fuimos invitados, junto a Audi-
to Retamal, alcalde de 
@SanPedroPaz, asistimos para 
plantear necesidad de medidas 
+efectivas en el Gran Concep-
ción para frenar el #COVID19”. 
 
Andrea Laurie 
@MontseLaurie 
“Ojalá que tanto centralismo se 
termine con la visita del Minis-
tro @DrEnriqueParis, los nú-
meros de contagiados van en 
aumento en el Bío Bío y sin me-
didas preventivas efectivas”. 
 
Alexis Ceballos 
@aceballospdc 
“Gobierno continúa haciendo 
exactamente lo que hacía Ma-
ñalich. Enrique Paris no ha 
cambiado estrategia y los re-
sultados siguen siendo los mis-
mos: más infectados y más 
muertos, que no cesan. ¿Cómo 
es posible que sigan sacando 
gente a las calles? La pande-
mia nunca estuvo controlada”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una importante herramienta ya está a dispo-
sición de todo el país y, a través de esa inicia-
tiva, tanto autoridades como la sociedad en 
general podrán acompañar la evolución de la 

pandemia en Chile en forma rápida y sencilla.  
Se trata de la plataforma iCovid Chile 

(https://www.icovidchile.cl/) que tiene como objetivo 
entregar información clara y oportuna en base a cuatro 
indicadores: Dinámica de contagios, Testeo, Trazabili-
dad y Aislamiento, y Capacidad Hospitalaria. Lejos de 
ser algo complejo, la evolución de estos indicadores en 
Chile es representada a través de colores, y así es posi-
ble entregar una herramienta visual que detalla gráfica-
mente la situación de la pandemia en todo el país. 

Así, en una rápida mirada es posible observar los pun-
tos críticos, como la “Dinámica de los Contagios”, que 
figura en rojo durante la última semana. A la vez, la “Ca-
pacidad Hospitalaria” aparece en verde para el mismo 
período. En el primer caso, el rojo indica que “Se requie-
re tomar medidas urgentes”, mientras que el verde es in-
dicativo de que “la propagación de la Covid-19 está en 
camino de la contención”.  

La iniciativa - resultado de una alianza entre las uni-
versidades  de Chile, Católica y de Concepción - es un 
aporte esencial para la toma de decisiones en distintos 
ámbitos relacionados con la pandemia. Y un indicador 

Soluciones desde la Academia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Paso a paso 
  
Señora Directora: 

Un slogan de gobierno nos muestra 
en carretera, autopistas y otros; el si-
guiente mensaje “paso a paso nos cui-
damos”, siendo muy cierto si se refiere 
a la pandemia y todos debemos apo-
yarle; pero en otro contexto éste “paso 
a paso” de todos incluido especialmen-
te el gobierno está significando clara-
mente que nos podemos dañar in-
mensamente y terminar peor que con 
la pandemia. Entonces dicho así; a 
buen entendedor, pocas palabras. 
 
José Manuel Caerols Silva 
 
Habilidades del futuro 

 
Señora Directora: 

No estábamos preparados, de he-
cho, es imposible ponerlo en duda. La 
pandemia, junto con la era digital nos 
dejaron al descubierto en lo laboral, 
evidenciando nuestra falta de cono-
cimientos y habilidades para enfren-
tarnos a los cambios y nuevas necesi-
dades del mercado. 

Una situación preocupante, sobre 
todo cuando hace más de un año ha-
blamos de la llegada de la automatiza-
ción y nuevas tendencias laborales. De 
hecho, según la Comisión Nacional de 

Productividad, el 61% del empleo será 
automatizado. Entonces, ¿qué más da-
tos necesitamos para comenzar a tra-
bajar en la actualización o reconversio-
nes de nuestros equipos de trabajo? 

Hoy la clave está en entregar un va-
lor agregado a nuestro trabajo diario, 
en manejar habilidades como la ca-
pacidad de adaptación, de liderazgo, 
de análisis, proyección, flexibilidad, 
pensamiento crítico y resolución de 
problemas. La reconversión y la capa-
citación permanente son el futuro y 
la puerta a diferentes oportunidades 
de empleabilidad. 

 
María Jesús García Huidobro 
 
¡Pastelero a sus pasteles! 
Señora Directora: 

Cuando se lee la noticia, que el di-
rector del Servel, el señor Patricio 
Santamaría, deberá resolver cómo 
votarán los contagiados con Covid- 
19 en el plebiscito de octubre. Surge la  
pregunta. ¿Y la opinión con funda-
mento del ministro de salud, de sus 
asesores, de los expertos, qué pasa, 
están dibujados? 

Simplemente cabría implorar a las 
autoridades de gobierno. ¡Pastelero a 
sus pasteles! 

 
Luis Enrique Soler Milla 

Elección gobernadores 
 
Señora Directora: 

El diputado y presidente de la Fe-
deración Regionalista Verde Social, 
Jaime Mulet, denunció esta semana 
que existe una arremetida de congre-
sistas para postergar y luego suspen-
der la elección de gobernadores re-
gionales en el país.  

En este marco, afirmo que este tipo 
de presiones y medidas buscan retro-
ceder en el proceso democrático y en 
los esfuerzos para descentralizar la po-
lítica chilena. Nuestra postura es invi-
tar a la ciudadanía a ser partícipe y pro-
tagonista de la política local y nacional.  

Para este fin es necesario quitar ma-
las prácticas que han generado la idea, 
como afirmó Mulet, de “silla musical”, 
donde los partidos estarían legislando 
para acomodar a sus rostros en diferen-
tes cargos públicos a pesar de los lími-
tes de reelecciones. Nosotros creemos 
en las elecciones abiertas y vinculantes. 

La invitación es a continuar traba-
jando por y para la ciudadanía, ponien-
do por delante los intereses de nuestras 
vecinas y vecinos, sacando lecciones de 
lo visto tras el estallido social. El futuro 
y la reputación de la política nacional 
está en nuestras manos. 
 
Jaime Monjes Farías

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

más para la Región del Bío Bío, cuyas cifras de nuevos 
contagios no van a la baja. En los últimos cuatro infor-
mes, 592 nuevos casos confirmados en la Región.  

En ese panorama, el iCovid Chile muestra una reali-
dad que amerita cuidados: “Los datos dan cuenta de un 
aumento en las dos últimas semanas en el número de ca-
sos nuevos (por 100.000 habitantes), mostrado por el In-
dicador de Carga, que fue precedido por un período de 
casi dos meses de reducción sistemática. Este aumen-
to reciente debería ser considerado cuidadosamente 
por autoridades centrales y locales para evitar una nue-
va ola de contagios”.  

Esta nueva herramienta para la ciudadanía, autorida-
des, científicos y profesionales de la salud es un positi-
vo aporte de las universidades para enfrentar a la pan-
demia. Así también el Hospital Modular, que comenzó 
a funcionar en el Campus de la UdeC, y que permitirá en-
tregar atención médica a cien pacientes. Iniciativas con-
cretas que aportan soluciones.

Esta nueva herramienta (iCovid 
Chile) para la ciudadanía, 
autoridades, científicos y 
profesionales de  
la salud es un positivo aporte  
de las universidades para enfrentar 
la pandemia.

¡
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presentará proyecto de Ley 
que permita el cumplimiento 
de tratados internacionales 
respecto a las condenas al 
pueblo mapuche.

El senador 
Alejandro Navarro

“Porque es necesario tener el menor contacto posible con otras personas. Hay que mantener las medidas como res-
petar la distancia, no tocar a nadie y lavarse las manos constantemente. Es la única forma de evitar los contagios”.

Guillermo Cabrera, Ingeniería en Informática y Ciencias de la Computación UdeC.

#MeQuedoEnCasa

Diputado 
Bobadilla pidió 
iniciar trabajo 
por el rechazo 

El diputado del Distrito 20, 
Sergio Bobadilla (UDI), solici-
tó “comenzar el trabajo por el 
Rechazo” en el contexto de los 
llamados a postergar o sim-
plemente no realizar el plebis-
cito de octubre. Agregó que el 
próximo proceso “es un hecho 
de la causa que nos puede gus-
tar o no, pero que debemos en-
frentar en dos meses o en seis 
meses más”.   

El parlamentario agregó que 
esta elección “representa un 
nuevo desafío electoral que de-
manda la movilización y prepa-
ración de quienes rechazamos 
la violencia y estamos por mejo-
rar un modelo de desarrollo que 
ha permitido a Chile crecer y 
ser un referente a nivel latino-
americano y mundial”. 

Sostuvo que el plebiscito de 
octubre no es sólo una elección 
constitucional, sino además un 
proceso electoral acerca del mo-
delo de sociedad que queremos 
para adelante. En su opinión, 
existen dos modelos claros “en 
competencia: uno liberal, am-
plio, democrático, conocido y 
perfectible que ha logrado hacer 
crecer a Chile, encarnado por el 
Rechazo,  y otro perfectamente 
desconocido, impulsado y do-
minado por sectores que tienen 
de modelo a los populismos de 
Argentina y Venezuela, repre-
sentado por el Apruebo”. 

Bobadilla advirtió que queda 
poco tiempo y “hay que usarlo 
bien para conseguir el triunfo 
del Rechazo”.

TRAS LA RESOLUCIÓN DE LA CORTE SUPREMA QUE DETERMINA MANTENERLO EN PRISIÓN

Durante la mañana de ayer, la 
Corte Suprema rechazó el recurso 
de amparo presentado por la Defen-
soría Penal Pública de La Araucanía, 
que buscaba que el machi Celesti-
no Córdova, quien lleva más de 100 
días en huelga de hambre, cumplie-
ra parte de la condena por su parti-
cipación en el atentado que le cos-
tó la vida al matrimonio Luchsin-
ger-Mackay en enero del 2013, bajo 
arresto domiciliario total en su rewe 
por su grado de machi. 

El fallo sostiene que la privación 
de libertad del machi “no reviste 
caracteres de ilegalidad, ni tampo-
co se ha afectado su seguridad indi-
vidual por actos que emanen de la 
autoridad penitenciaria”. 

Con el resultado de la acción ju-
dicial, parlamentarios del Bío Bío, 
manifestaron su postura respecto a 
la resolución, haciendo énfasis en 
que no se ha respetado la aplicación 
del Convenio 169 de la Organiza-
ción Internacional del Trabajo 
(OIT), instancia que busca consen-
so de los mandantes tripartitos (re-
presentantes de gobiernos, emplea-
dores y trabajadores), de la OIT so-
bre los derechos de los pueblos 
indígenas y tribales dentro de los Es-
tados-nación en los que viven y las 
responsabilidades de los gobiernos 
de proteger estos derechos. 

“El Gobierno no ha realizado un 
buen trabajo en la crisis de La Arau-
canía y la provincia de Arauco. Se 
han minimizado los hechos que es-
tán generando un problema grave 
que pone en juego la institucionali-
dad del Estado. El caso del machi 
Celestino no lo resolverá la Corte 
Suprema, porque es un problema 
político que debe resolverse den-
tro de la política de Estado. La reso-
lución de la corte solo ratifica que 
este es un conflicto del Gobierno 
con el pueblo mapuche”, dijo el se-
nador Alejandro Navarro (PRO). 

Agregó que, al estar en juego la 
vida del machi y de otros comune-
ros en huelga, se pone en juego la es-
tabilidad del Gobierno que, de no 
resolver rápido el conflicto, podría 
enfrentar un juicio internacional. 

El diputado Manuel Monsalve (PS), 

Congresistas difieren por caso 
de machi Celestino Córdova

Desde de la oposición criticaron omisión al convenio 169 de 
la OIT. Por su parte, desde el oficialismo felicitaron al máximo 
tribunal porque “hizo lo que corresponde”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

llamó al Gobierno a que se siente a 
conversar con el pueblo mapuche 
porque el conflicto en La Araucanía 
ha generado pérdidas irreparables. 

“No es primera vez que hay huel-
ga de hambre. Los gobiernos ante-
riores han tenido la habilidad de 
llegar a acuerdos que permiten de-
sactivarlas. En las condiciones en 
que está detenido el machi Celesti-
no tiene pertinencia de lo que es su 
cultura, por lo que, puede cumplir 
la condena bajo los parámetros del 
convenio 169”, dijo el socialista. 

Desde el oficialismo, felicitaron a 
la Corte Suprema por la resolución 
de mantener la condena. “Quemó 
vivos a dos ancianos, dos personas 

que suplicaban por su vida. Si está en 
huelga de hambre, es una decisión 
personal. Si mañana fallece, Dios no 
quiera, será su responsabilidad por-
que tiene la solución en las manos y 
eso es volver a comer”, señaló el di-
putado Leonidas Romero (RN). 

Agregó que es una medida opti-
ma porque la Corte no puede ceder 
a la presión para que se le permita 
cumplir la condena en su hogar. “Si 
fuera así, miles de delincuentes se 
podrían poner en huelga de ham-
bre. La justicia actuó e hizo lo que 
corresponde”, dijo el diputado. 

FOTO: FACEBOOK SERGIO BOBADILLA

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PESE A las 
manifestaciones, el 
Machi deberá 
permanecer en el 
Hospital Intercultural de 
Nueva Imperial. 
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A MÁS DE UN AÑO DEL ANUNCIO

¿Qué pasó? 
Llegada  
de buses 
eléctricos a la 
Región es toda 
una incógnita

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Pese a que, en su momento, se avisó con 
gran efervescencia, poco se sabe de los 
25 buses que debían estar operativos a 
inicios de este semestre.

Hace más de un año, la Región 
del Bío Bío recibió, de parte del 
Presidente de la República, Se-
bastián Piñera, una excelente no-
ticia en materia de transportes. El 
mandatario anunció que, para el 
segundo semestre de este año, 25 
buses eléctricos de última tecno-
logía serían incorporados para 
integrar el transporte local a RED. 

La idea era adquirir buses por 
parte del Gobierno de manera 
subsidiada y que estos medios de 
transporte se integraran de la 
misma forma como lo han hecho 
los buses del Biotrén (Biobus). 

Sin embargo, con el paso de los 
meses, con un estallido social y la 
irrupción de la pandemia de por 
medio, nada de eso se ha logrado 
concretar. Tras las muestras expe-
rimentales realizadas por algu-
nos sectores del Gran Concep-
ción, en la actualidad el tema es 
en incógnita. 

Consultada al respecto, desde 
la seremi de Transportes solicita-
ron tiempo para referirse al tema, 
puesto que, están resolviendo al-
gunos temas administrativos que, 
por el momento, les impediría re-
ferirse al retraso de la llegada de 
los buses eléctricos. 

 
Falta de información 

Algunas autoridades, involu-
cradas en temas relacionados al 
mundo del transporte, se refirie-
ron a la poca claridad que existe 
sobre el proyecto. 

“Yo participo de la comisión de 
obras públicas y nadie ha sido ca-
paz de informarnos sobre lo que 
sucede con los temas que están 
pendientes. Sobre este tema en 
particular, el Ministerio de Trans-
portes y la cartera de Obras Públi-

cas no nos han entregado infor-
mación, así que no hay mayores 
antecedentes. Sabemos que la mi-
nistra hace poco tuvo una pérdi-
da sensible, así que, por una par-
te, entendemos la situación”, co-
mentó el diputado Félix González 
(PEV). 

Agregó que, en su calidad de 
parlamentario, oficiará al minis-
terio desde la comisión de obras 
públicas que tiene sesión el pró-
ximo martes para que informen el 
estado del proyecto de los nuevos 
buses eléctricos para el Gran Con-
cepción. 

Por su parte, el presidente del 
Comisión de Transportes del 
Consejo Regional (Core), Patricio 
Kuhn (UDI), señaló que, como 
mesa, no están al tanto del tema, 
porque es un proyecto ministe-
rial, y que, como Consejo, reci-
ben este tipo de proyectos cuan-
do deben aprobar algunos recur-
sos, lo que no ocurre en este caso. 
“Este proyecto no corresponde 
ejecutarlo con recursos del Core, 
por lo que, nosotros no tenemos 
injerencia sobre él. A la fecha, no 
tenemos información”, dijo. 

 
Centralismo 

Si bien, durante el año pasado, 
el anuncio fue bien recibido por 

las autoridades y la comunidad, 
con el paso de las semanas fue-
ron apareciendo los detalles del 
proyecto. Uno de los cuestiona-
mientos realizados fue a la can-
tidad de buses eléctricos que lle-
garían al Bío Bío, una Región en 
la que el transporte público es 
fundamental. 

“Acá hay un problema de cen-
tralismo que no cambia en el 
país. La mayor cantidad de mi-
cros se iba a quedar en Santia-
go y el resto, se repartirían en re-
giones. La cantidad que supues-
tamente debió llegar al Bío Bío 
era escasa. Las 25 micros no 
equivalen ni siquiera a una línea 
de buses de las que funcionan 
por toda la región”, indicó Fran-
cisco Córdova, director de Salud 
y Felicidad Comunal de Penco-
politania. 

Agregó que, en el contexto de 
pandemia, es necesario buscar 
nuevas alternativas para subsi-
diar el transporte público y que, 
las situaciones que se han visto 
hasta ahora, con micros llenas 
pueda cambiar a mediano y lar-
go plazo, si es que se quiere avan-
zar en el control del coronavirus.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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es la capacidad de personas 
que se pueden subir por 
microbús.

pasajeros
50

Los buses contarían con: luz 
led, wifi, radio MP3, aire 
acondicionado, puertos USB 
y sistema Low Entry, el cual 
facilita el acceso a personas 
de movilidad reducida.

Tecnología  
de punta

EN MAYO DEL 2019 el proyecto se 
anunció en el edificio del Gobierno 
Regional. A más de un año de la 
presentación del proyecto, no existe 
claridad sobre el tema.

“Yo #MeQuedoEnCasa el tiempo que puedo porque se entiende que hay labores productivas 
que realizar muchas veces. El uso de mascarilla y constante lavado de manos puede ayudarnos a 

que el contagio de la Covid no siga propagándose”.

Pedro Peter Blues, músico.

#MeQuedoEnCasa
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El terreno fue 
entregado en 
comodato por seis 
meses prorrogables.

Comodato por 
seis meses 1.336

metros cuadrados 
tiene el recinto, que 
cuenta con 100 camas, 
farmacia y cafetería.

Alcalde de 
Penco se 
suma al 
llamado a 
cuarentena

A través de una declara-
ción pública, el alcalde de 
Penco, Víctor Hugo Figueroa 
(DC), solicitó al Ministerio 
de Salud terminar con el cor-
dón sanitario que separa la 
comuna que encabeza con 
Concepción y, a cambio im-
plementar, una cuarentena 
total y de esta forma “poder 
frenar de manera efectiva el 
número de contagios”. 

En una escrito de tres 
puntos, Figueroa dijo “la ins-
talación de este cordón no 
ha disminuido la movilidad 
de las personas” y agregó 
que “dueños de taxibuses 
han debido aumentar el nú-
mero de máquinas en circu-
lación, casi igualando la fre-
cuencia existente antes de la 
entrada en funcionamiento 
de este cordón sanitario”.  

Junto con manifestar que 
el transporte particular no 
ha experimentado una baja 
considerable (en las últimas 
24 horas, más de 87 mil per-
sonas entraron o salieron de 
la comuna), sostuvo que “el 
personal de la Armada y de 
Carabineros es insuficiente 
para la magnitud de la con-
gestión vehicular produci-
das en los puntos de control”. 

El jefe comunal pencón, 
agregó que “producto de esa 
congestión vehicular, miles 
de personas son obligadas a 
pasar largas horas hacina-
das dentro de la locomoción 
colectiva, generando, a sim-
ple vista, situaciones de ries-
go de contagio de Covid-19”.

YA CUENTA CON DOS PACIENTES

Con dos pacientes en su in-
terior, inició sus operaciones 
oficialmente el día de ayer, el 
Hospital Modular penquista, 
emplazado en los estaciona-
mientos de la Facultad de 
Odontología de la Universi-
dad de Concepción (UdeC). 

Al lugar, llegaron las autori-
dades encabezadas por el mi-
nistro de Salud, Enrique Paris; 
el subsecretario de Redes Asis-
tenciales, Arturo Zúñiga; el 
rector de la UdeC, Carlos Saa-
vedra; además de represen-
tantes políticos locales.  

En la entrega formal del 
recinto al Ministerio de Sa-
lud se reiteró que el espacio 
contará con cien camas bá-
sicas con las  que se preten-
de disminuir la presión al 
interior del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente. El 
nuevo espacio, de hecho, re-
cibirá pacientes con otras 
patologías no Covid. 

Sobre la puesta en marcha 
del nosocomio, el titular de Sa-
lud agradeció “a la universidad 
por ceder este terreno en don-
de hemos instalado este hospi-
tal modular con un montón de 
avances. El tema de Educación, 
Salud y Seguridad son cosas 
de Estado y debemos trabajar 
unidos. Chile se ha construido 
con el esfuerzo de todos y la sa-
lud es una sola y ruego una ac-
titud colaborativa y agradezco 
a los alcaldes por la labor de la 
salud primaria”. 

Por su parte, el rector Carlos 
Saavedra, indicó que la UdeC 
tiene un compromiso con la 
ciudadanía y con la salud pú-
blica, y esto demuestra la gene-
ración de políticas públicas en 
periodo de pandemia, tal 
como ocurrió con la creación 
de la casa de estudios, que 
coincidió con el periodo cul-
mine de la fiebre española. 

“Existe toda la disponibili-
dad de la UdeC para colaborar 
en el cuidado de la salud de 
nuestra población, contar con 
estas nuevas instalaciones 
para los enfermos más leves es 
una excelente oportunidad. 
Esperamos que esa descon-
gestión permita apoyar los ca-
sos más graves y que no se 
produzca un rebrote”, sostuvo. 

Saavedra recalcó que las 
universidades chilenas siem-
pre estarán disponibles para 
apoyar en el desarrollo y desa-

Ministro Paris 
recibió Hospital 
Modular penquista
El titular valoró el compromiso de la UdeC durante 
la contingencia social y se comprometió a revisar 
las cifras de trazabilidad en contactos estrechos.

 FOTO: UDEC / FELIPE CÁRCAMO 

El lugar tiene una capaci-
dad de 100 camas; 50 de hos-
pitalización y 50 de recupera-
ción, en una superficie esti-
mada de 1.336 m2. Contará 
con baños, recepción de ali-
mentos, comedor y stand de 
personal, farmacia y ropa lim-
pia, enfermería, dormitorio 
personal, oficina, sala de reu-
niones, lavandería y rampas 
de acceso. 

El director del Servicio de 
Salud Concepción (SSC), Car-
los Grant indicó que “hemos 
podido dar inicio de la dispo-
nibilidad de estas 100 nuevas 
camas para la comuna, la Re-
gión y el sur de Chile, con todo 
su equipamiento disponible 
para recibir en forma segura y 
oportuna a nuestros usuarios”. 

El comodato de la casa de 
estudios es por un plazo de 
seis meses y una posible am-
pliación en las fechas será ana-
lizado a su debido tiempo en-
tre los actores involucrados. 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE PENCO
Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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EL MINISTRO 
Paris junto al 

rector de la UdeC, 
Carlos Saavedra, 
visitaron el lugar.

fíos que plantee el cuidado de 
la población. 

 
El hospital 

El recinto asistencial de 
emergencia llegó a Concep-
ción el 18 de julio pasado y su 
habilitación demoró 25 días. 

“#MeQuedoEnCasa porque esta pandemia continúa, es la única forma de cuidarnos los unos a 
los otros siendo solidarios con nuestra comunidad penquista. Ya tendremos tiempo de abrazarnos, 

salir y compartir con los y las que más amamos. Si puedes quedarte en casa, ¡hazlo!”.

Pía Blásquez, directora Corporación Codesi.

#MeQuedoEnCasa
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Con países de Prosur se 
analiza la opción de 
una vacuna, tras el 
anuncio trasandino.

Vacuna 
argentina 

“Como colega, le ruego (a machi Córdova) 
que deje la huelga de hambre” 

nuevos de Covid-19 
presentó el Bío Bío este 
jueves. Alcanzando un 
acumulado de 13.484

casos 
222

PubliReportaje

PROCESO DE ORIENTACIÓN A LOS 
ALUMNOS Y ALUMNAS

ESCUELA BOCA 
BÍO BÍO SUR 
REALIZÓ SU FERIA 
VOCACIONAL 
EN MODALIDAD 
VIRTUAL

Mediante el uso de las nuevas tecnologías, 
se desarrolló una nueva versión de la Feria 
Vocacional de la Escuela Boca Bío Bío Sur, la 
cual entrega orientación a sus alumnos de 8º 
año respecto a los colegios y liceos de la in-
tercomuna, con el fin de guiarlos en su elec-
ción futura. 

En esta ocasión se desarrolló de forma vir-
tual y así fortalecer el apoyo del estableci-
miento a los estudiantes y a la comunidad 
educativa. 

“La feria está dentro de nuestro proyecto 
educativo, que hasta el año pasado se hacía 
presencial donde participaban liceos de tres 
comunas. Estamos seguros de que a ellos les 
sirve, ya que somos la única escuela que rea-
liza este tipo de actividades pensando en el 
futuro de los alumnos y alumnas”, indicó Wa-
shington Iturra, profesor del establecimiento. 

Participaron 9 establecimientos que dieron 
a conocer sus propuestas educativas, entre 
ellos: Liceo San Pedro, Colegio Michaihue, 
Colegio Nuevos Horizontes, Liceo Comercial 
Enrique Oyarzún Mondaca, Centro Educacio-
nal de Alta Tecnología, Liceo Industrial Co-
llao, Centro Educacional de la Madera e Ins-
tituto Comercial Femenino. 

“La escuela me ha permitido conocer otros 
establecimientos y resolver mis dudas, pues 
estoy buscando un liceo que le dé importan-
cia a los idiomas y la distancia del estableci-
miento”, señaló Carla López, alumna de 8º 
año de la Escuela Boca Bío Bío Sur. 

 Cabe destacar que la actividad contó con 
la participación de un gran número de per-
sonas entre estudiantes y apoderados.

hay funcionarios que están 
reventados de trabajo y so-
mos los últimos en ser escu-
chados. En Concepción pa-
reciera que no hay pande-
mia”, acusó Adolfo Becar, 
de la Fenats. 

El ministro Paris dijo que 
“yo quiero escuchar todas 
las voces, por eso quería es-
cucharlos y voy a analizar 
lo que ustedes me dicen y 
se lo responderemos a la 
brevedad”.

Durante su visita a Con-
cepción, el ministro de Sa-
lud, Enrique Paris, se refirió 
a la huelga de hambre que 
vive hace más de cien días el 
machi Celestino Córdova. 

El titular recordó que el 
machi en la cultura ances-
tral es un médico. “Él es mé-
dico y debe velar por la vida 
propia y yo confío en el diá-
logo y el entendimiento, él 
va a comprender que debe 
proteger su vida y no debe 
dejarse morir”. 

A lo anterior, Paris hizo el 
emplazamiento a su “cole-
ga”. “Por favor, le ruego que 
medite esta situación y que 
no dañe su salud, que no 
dañe su vida, que dé un 
ejemplo a sus pacientes, 
porque ningún médico 
quiere que su paciente se 
deje morir. Le ruego que 
deje la huelga de hambre, 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

podemos llegar a un enten-
dimiento y podamos dia-
logar”, sostuvo. 

Más temprano, el secre-
tario de Estado debió en-
frentar una protesta de la 
Fenats en las afueras del 
Hospital Modular. Al llegar 
al lugar, Paris ingresó rau-
do, pero al escuchar las 
protestas de los dirigentes 
decidió escuchar sus peti-
ciones. “Tenemos proble-
mas al interior del hospital, 

Trazabilidad de contactos  
estrechos alcanza el 40% 

Un promedio del 40% al-
canza la trazabilidad de los 
contactos estrechos en los 
casos positivos de Covid-
19 en las comunas del Gran 
Concepción. 

La cifra fue entregada en 
el último informe epide-
miológico dado a conocer 
la tarde del miércoles, en el 
cual por primera vez se re-
porta este indicador. 

Estos números entrega-
dos generan preocupación 
en la autoridad, ya que los 
contactos estrechos deben 
permanecer en cuarente-
na preventiva por 14 días. 

Una de las comunas que 
tiene peor indicador es 

Concepción, el ministro de 
Salud, Enrique Paris asegu-
ró que la trazabilidad no se 
soluciona con cuarentenas.  

“Al identificar un caso, 
hay que identificar a los 
contactos en 48 horas y 
esas cifras hay que corregir 
y eso no se hace con cua-
rentenas, sino que con un 
trabajo mancomunado con 
la atención primaria. Va-
mos a analizar esas cifras y 
las solucionaremos” res-
pondió el ministro. 

Los alcaldes, por su par-
te, insistieron en medidas 
más restrictivas. “Difícil-
mente podemos aplicar un 
plan paso a paso, que es to-

PARIS DURANTE la 
entrega de 
equipamiento médico 
para el Hospital 
Regional. 

talmente centralista, si no 
hemos sido capaces de en-
frentar la pandemia en sí”, 
opinó el jefe comunal pen-
quista, Álvaro Ortiz. 

En relación a los nuevos 
casos de Covid-19, este jue-
ves el Bío Bío alcanzo 222 
contagios nuevos, un alza 
significativa en relación al 
día anterior que había lo-
grado solo 87 casos positi-
vos. Con este nuevo núme-
ro, la Región ya suma 13 
mil 484 contagios acumu-
lados. 

Las comunas con más 
casos son Concepción 
(1.939), Talcahuano (1.436) 
y Coronel (1.313).

Chiguayante, que entre el 1 
y el 7 de agosto alcanzó el 
22% de trazabilidad en con-
tactos estrechos. 

Al ser consultado sobre 
esta situación por Diario 
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es entregar una visión 
regional, tratando de 
analizar los indicadores y las 
categorías de riesgo.

El aporte  
de la UdeC

Dan a conocer plataforma para 
monitorear la pandemia

BUSCA PONER A DISPOSICIÓN INFORMACIÓN CLARA Y OPORTUNA PARA LA TOMA DE DECISIONES

Con el objetivo de dar cuenta de la 
situación que enfrenta el país debido 
a la pandemia, las universidades de 
Chile, Católica y de Concepción, die-
ron a conocer la plataforma “ICovid 
Chile”, la que contempla diversos indi-
cadores para guiar la toma de decisio-
nes y el monitoreo de la Covid-19. 

Lo anterior, permitirá poner a dis-
posición de la ciudadanía, autorida-
des y comunidades científicas la rea-
lidad de Chile y las diferentes regiones 
que lo comprenden, de forma detalla-
da en cuanto a: contagios, testeo, tra-
zabilidad y aislamiento, y capacidad 
hospitalaria. Indicadores que están 
demarcados por colores (rojo, naran-
jo, amarillo y verde), para orientar 
dónde estamos en relación a los um-
brales sugeridos por organismos inter-
nacionales y expertos nacionales e in-
ternacionales sobre la propagación 
de la pandemia.  

Sobre la importancia de esta plata-
forma, la vicerrectora de Investigación 
y Desarrollo de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), Andrea Rodríguez co-
mentó que “pone a disposición las ca-
pacidades existentes de las universida-
des, para poder entregar información 
útil en la toma de decisiones. La UdeC 
ha sido entregar una visión regional, 
tratando de analizar los indicadores y 
las categorías de riesgo, pero sobre 
todo analizando la resolución espa-
cial que pueda caracterizar de mejor 
manera lo que está pasando a nivel 
territorial, dado las condiciones y los 
datos existentes”. 

 
Dimensiones disponibles 

Considerando la información dispo-
nible hasta el 9 de agosto, a nivel regio-
nal, los mayores peak de contagios 
fueron durante mayo y junio, siendo la 
provincia de Concepción y la capital 
regional donde se observan la mayor 
cantidad de casos. 

En cuanto a la positividad de casos 
y número de test por mil habitantes por 
semana a nivel territorial, fue en junio 
cuando se realizaron la mayor cantidad 
de PCR a nivel regional. En la provin-
cia de Concepción estos se realizaron 
en mayor medida durante abril y junio. 

Referente a proporción de casos 
nuevos informados a la autoridad den-
tro de 48 horas, desde el inicio de sín-
tomas, tanto a nivel regional como 
provincial estos se encuentran cerca-
nos al 44%. En este sentido, la investi-
gadora de la U. de Chile, Alejandra 
Fuentes comentó que “hay dos ele-
mentos importantes a considerar, el 
indicador que se muestra tiene una 
trayectoria que va en aumento, lo que 
en Bío Bío aún no está en un nivel de-
seable, acercándose a un amarillo 

Iniciativa surgió a partir de una alianza entre las universidades de Concepción, de 
Chile y Católica para la entrega de datos relacionados con la Covid-19. 

positorio del Ministerio de Ciencia, 
mientras que los indicadores se publi-
carán en el sitio web icovidchile.cl, 
orientado a toda la ciudadanía”.  

El ministro de Salud, Enrique Paris, de 
visita en Concepción, agradeció la ini-
ciativa de las universidades y en conjun-
to con el Ministerio, para que se haga 
una utilización científica de los datos, 
para sacar conclusiones de cómo ha 
evolucionado la pandemia, lo que será 
un gran aporte en materia investigativa.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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PEAK DE CONTAGIOS  fueron 
durante los meses de mayo y 

junio en la Región del Bío Bío, en 
cuanto a los PCR estos se 

realizaron en mayor medida en 
junio.

junio (80%), pero se mantiene en índi-
ces parejos (entre el 60% y 80%) tanto 
en camas UCI como UTI.  

Si bien, los datos no son proyecta-
bles en el tiempo, el prorrector de la U. 
de Chile, Alejandro Jofré precisó que 
“los indicadores permiten apoyar la 
toma de decisiones desde el confina-
miento hasta medidas específicas para 
salir de la pandemia. Junto con esto, la 
información curada, depurada, corre-
gida por imputación y por rezago, pro-
vista por el Ministerio de Salud para es-
tos cálculos, quedará disponible para 
toda la comunidad científica, en el re-
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“Mequedoencasa, porque es importante cortar la cadena de contagios y de esta forma poder 
retomar nuestras vidas. Si tienes el privilegio de hacerlo, por favor no salgas, ya que de esta for-

ma ayudas a evitar (en parte) que quienes deben salir a trabajar no contraigan la enfermedad”.

Lorena Valderas, ingeniera civil industrial

#MeQuedoEnCasa

se debe disminuir los 
tiempos desde que se inician 
los síntomas y estos se 
entregan a las autoridades.

Trazabilidad 
efectiva 

(50%). Este indicador es una suma de 
tiempos, ya que para que la trazabili-
dad sea una herramienta efectiva para 
detener el virus, debemos disminuir 
los tiempos desde que se inician los 

síntomas, hasta que se realiza el test, 
se informa el resultado y se entrega a 
las autoridades”. 

En cuanto a la capacidad hospitala-
ria, el peak más alto se observó el 29 de 
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“Me quedo en casa porque estoy absolutamente convencida que es la mejor forma de no con-
tagiarnos con Covid-19. Me interesa proteger mi salud y la de mi hija. También veo una oportuni-

dad de compartir más en familia y en casa. Y doy gracias a Dios por sus bendiciones”.

Magaly Barrera, Educadora de Párvulos.

#MeQuedoEnCasa

Incentivo a la contratación será 
clave para crecimiento en 2021

ESTIMAN GRANDES MEDIANOS Y PEQUEÑOS EMPRESARIOS DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Los gráficos adjuntos lo demues-
tran. Es el peor resultado de la his-
toria del Índice de Percepción Em-
presarial Regional (Iper), confec-
cionado desde 2011 en alianza por 
la CPC Bío Bío, EY y la Unab. 

Lo anterior, como efecto de lo 
que ha vivido y está viviendo la 
Región del Bío Bío, marcado esen-
cialmente por el estallido social de 
octubre de 2019 y la pandemia de 
la Covid-19 cuyos efectos comien-
zan a sentirse con fuerza desde 
marzo de 2020. 

La percepción de los 110 em-
presarios y líderes regionales se 
situó en 32 puntos durante el pri-
mer semestre, 10 puntos inferior al 
pasado, ubicándose las expectati-
vas empresariales de Bío Bío en un 
nivel pesimista. 

Pese a todo, desde los realizado-
res de la medición, aparece opti-
mismo hacia el año 2021, inter-
pretando estos resultados como 
que ya “se tocó fondo” en esta cri-
sis económica y sanitaria. 

De la mano del crecimiento de la 
demanda interna, de una buena 
recaudación fruto de la última re-
forma tributaria, de un plan de in-
fraestructura pública y en especial  
de un subsidio a la contratación, los 
encuestados y realizadores esti-
man que el país y la Región pueden 
retomar los caminos del crecimien-
to y reencontrar el ritmo con que 
venían pre estallido social de octu-
bre de 2019. 

Efectivamente, los incentivos a 
las inversiones siguen liderando 
(69%), pero aumentó de manera 
importante aquellas relacionadas 
con incentivar la contratación la-
boral (46%), luego de ellas reapare-
cen las mejoras a la infraestructu-
ra y conectividad (41%). 
 
Los resultados 

El socio líder de EY Concepción, 
Francisco Avendaño, destacó la caí-
da en las ventas, que si bien es cier-
to hace tres años venían en caída, en 
este Iper llegó al 67% los encuesta-
dos que estiman que éstas bajarán 
este 2020, versus el 30% de la medi-
ción de diciembre. 

Sobre las remuneraciones, hay 
un cara y sello, ya que el 72% res-
pondió que se mantendrán este 
2020, el porcentaje que estimó que 
disminuirán creció de 4% en di-
ciembre de 2019 a 19% en esta úl-
tima medición. 

Sobre la inversión, el gerente ge-
neral de la CPC Bío Bío, Ronald 
Ruf, aseveró que, sin duda, este 
Iper muestra las realidades más 

de tamaño y sector productivo, el 
45% de los encuestados declaró es-
tar operando con normalidad; es 
decir, en el rango del 75 a 99% de 
funcionamiento de plantas o en-
trega de servicios”.  

Ruf agregó además que de acuer-
do a las conversaciones que el gre-
mio ha sostenido con sus asociados, 
uno de los principales impactos han 
sido las adecuaciones surgidas por 
medidas sanitarias, como la imple-
mentación de cordones sanitarios 
en el Concepción Metropolitano.

Ayer se conocieron los peores resultados del indicador que mide percepciones 
empresariales desde 2011. Pero se vislumbra optimismo hacia el próximo año. 

extremas de que se tengan recuer-
do, con una baja en la inversión y 
en sus montos asociados. 

“Sobre el 50% realizará inver-
siones menores a US$5 millones, 
es decir, asociadas básicamente a 
reparaciones y mantenciones. Sí 
un 40% estimó generar crecimien-
to en sus empresas, pero si se 
atiende al bajo monto asociado, 
Ruf estimó que el efecto final tam-
bién se ve disminuido. 

Con todo, Ruf recordó que el 
Iper mide percepciones, ancladas 
éstas a las expectativas, terreno 
donde las señales, como políticas 
públicas, son claves. 

En este sentido, Ruf destacó que 
el empresariado local ve con buenos 
ojos la idea de que el Estado impul-
se un subsidio a la contratación, y un 
potente plan de infraestructura de 
obras públicas. A su vez, planteó 
como esencial prestar todo el apo-
yo desde el mundo público y priva-
do para que proyectos aprobados 
ambientalmente puedan ejecutarse. 

“La incertidumbre sigue siendo la 
variable que se proyecta más nega-
tivamente entre los representantes 
de los distintos sectores producti-
vos, con un 57%, a la que se suma 
una menor demanda (42%)”. 

Añadió que, pese a las diferencias 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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110
empresarios de Bío Bío son los que res-
pondieron, 67% son de grandes empre-
sas y 33% Pymes. 

88%
de consultados estimó que desempleo 
regional aumentará en segundo semes-
tre. Y 19% dice que bajarán salarios. 

Más de
24 meses

No aplica

18 meses

24 meses

12 meses

6 meses

¿Cuánto tiempo cree usted que tomará a su empresa
retomar el nivel promedio de ventas que mantenía en 2019?

ÍNDICE DE PERCEPCIÓN EMPRESARIAL BÍO BÍO

Las ventas de su empresa, en: La inversión de su empresa en 2020

El Índice de Percepción Empresarial IPER este semestre alcanzó un nivel
de 32 puntos; 10 puntos inferior al pasado, posicionando a las expectativas
empresariales regionales en un nivel pesimista.
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“Cuidarse, es cuidar de todos. Contener los efectos de esta pandemia depende exclusivamen-
te de la responsabilidad individual y de cumplir las recomendaciones entregadas por la autoridad 

de salud, dentro de ellas el evitar salir de casa si no es necesario.”

Yorka Retamal, jefa Dpto. Medioambiente. Enap refinería Bío Bío

#MeQuedoEnCasa

PROCHILE, ASEXMA Y ACADÉMICOS ANALIZAN LAS POTENCIALIDADES 

Brasil representa un mercado 
atractivo para varias economías del 
ámbito internacional y Bío Bío no 
está ajena a buscar oportunidades 
para sus pymes exportadoras, ahora 
que el Senado aprobó el Acuerdo de 
Libre Comercio con este país. 

Alfredo Meneses, gerente general 
de la Asociación de Empresas Expor-
tadoras de Manufacturas, Asexma 
Bío Bío, es enfático en señalar que 
“existen externalidades que sí son po-
tentes para las pymes exportadoras ya 
que es un mercado muy grande”. 

Requerido acerca de las oportunida-
des para las pymes exportadoras de 
servicios en el mercado público de Bra-
sil, expresa  que “ciertamente el merca-
do público Brasileño también es una 
gran oportunidad y me parece que lo 
relevante sería, una vez que la pande-
mia termine, poder hacer un levanta-
miento global respecto de las oportu-
nidades que tiene tanto el mercado 
público como privado para  exporta-
ciones regionales donde los servicios 
están incorporados y donde Bío Bío 
cuenta con una oferta potente”. 

 
Corredor Bi oceánico 

En la perspectiva de Meneses el ALC 
con Brasil representa además una 
oportunidad para avanzar estratégi-
camente en la transformación de Bío 
Bío y el país como parte de un corredor 
bioceánico entre el Asia Pacífico y las 
economías de Latam y del atlántico. 

“Lo que es Argentina y Brasil y unir 
el Atlántico con el Pacífico es de una re-
levancia bien gravitante y tenemos ade-
más la oportunidad la oportunidad 
para nuestra región de hacer crecer las 
exportaciones al mercado de Brasil” 

El gerente general Asexma Bío Bío, 
puso también en relieve el trabajo que 
desarrolla ProChile en conjunto con las 
empresas exportadoras. 

 
ProChile 

Desde ProChile, Paula Hormazá-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Mercado público y privado del país carioca sería provechoso 
para las pymes regionales de servicios. También impulsaría la 
inversión extranjera junto a los sectores forestal y pesquero. 

Extensión Académica y Servicios de 
la Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción y ex directora regio-
nal de ProChile, plantea que “Brasil es 
el país más grande de Sudamérica y 
uno de los más poblados del mundo, 
con más de 210 millones de habitan-
tes y es uno de nuestros principales 
socios comerciales”. 

A la vez, resalta que “igualmente es 
importante destacar que este nuevo 
acuerdo incorpora nuevas disciplinas 
que favorecen a las empresas regiona-
les, como son por ejemplo, la posibili-
dad de participar de las compras públi-
cas de un país sustancialmente más 
grande que el nuestro”. 

Vanessa Elizondo, abogada, Master 
en Economía Aplicada de la  Universi-
dad Estatal de Montana, EE.UU., Jefe 
de Carrera de Derecho en Chillán y 
académica del Departamento de De-
recho Económico de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) apun-
ta a que “para la Región del Bío Bío, el  
tratado beneficiará principalmente a 
los sectores forestal, pesquero y de ser-
vicios, al facilitar la entrada de estos 
productos a Brasil. Asimismo, será fa-
vorable para las micro, pequeñas y 
medianas empresas (de cualquier ru-
bro) y para aquellos que quieran em-
prender al contar con un entorno pro-
picio para el ingreso de sus bienes y ser-
vicios al mercado brasileño, uno de 
los ocho mercados más grandes a ni-
vel mundial y tercer destino de las ex-
portaciones chilenas”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Las oportunidades que 
deja el libre comercio 
con Brasil para Bío Bío

Fintech chilena será acelerada con plan top

cenada en un fondo mutuo. 
El programa de aceleración se lle-

vará a cabo a lo largo de cinco sema-
nas, y el enfoque principal será capa-

 Village Capital, con el apoyo de Fun-
dación MetLife, PayPal y Moody’s, 
anunció que 12 startups fintech en eta-
pa temprana han sido seleccionadas 
para formar parte de Finance Forward 
Latin America 2020, entre las que se en-
cuentra la chilena U–Zave, una plata-
forma para fomentar el ahorro.  

U-Zave (Chile) ayuda a los latino-
americanos a ahorrar para el futuro 
(ya que el 56% de ellos no lo hace), a 
través de una plataforma en la que un 
porcentaje de cada compra es alma-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

citar a las startups para mejorar su 
modelo de negocio y lograr que sus so-
luciones sean accesibles para quie-
nes más las necesitan, dentro del pa-
norama económico actual.  

Finance Forward Latin America 2020 
es parte de una coalición global de va-
rios años dirigida por los aliados funda-
dores de Fundación MetLife y PayPal, 
con el apoyo regional de Moody’s, y con 
el objetivo de apoyar a emprendedores 
que crean soluciones con tecnología 
alrededor de la salud financiera.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

210
Millones de habitantes convierten a 
Brasil en un mercado atractivo para las 
pymes de Bío Bío.

Finance Forward Latin 
América 2020 
Es parte de una coalición global de 
varios años dirigida por los aliados fun-
dadores de Fundación MetLife y PayPal, 
con el apoyo regional de Moody’s.

bal, directora (s) directora regional, re-
salta que el acuerdo “permitirá au-
mentar nuestras exportaciones a ese 
gran mercado, sino también porque 
significará un nuevo impulso a la 

atracción de inversión extranjera y al 
turismo desde ese país”. 

Del mismo modo detalla que “en la 
actualidad, Brasil ocupa el lugar 17 
entre los destinos de las exportaciones 

de Bío Bío. Durante el primer semes-
tre de 2020 de un total de US$ 1.956 mi-
llones exportados, solo US$ 24 millo-
nes fueron enviados a Brasil”. 

Sandra Ibáñez, actual directora de 
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“Me quedo en casa porque soy parte de la solución. Me quedo en casa, porque me importan los 
demás. Me quedo en casa porque soy consciente de que esto lo paramos con responsabilidad y mucho 

autocuidado. Me quedo en casa, porque mañana quiero salir, correr, visitar a mis amigos, etcétera”.

Marco Miranda, diseñador gráfico.

#MeQuedoEnCasa

MEDIANTE EL BANCO DEL TIEMPO

La directora de 
la Fundación 
Madrugada, 

Alejandra 
Sepúlveda, 
explica que  

se busca 
generar 

oportunidades.

El Banco del Tiempo llegó a 
Concepción hace ya varios 
años, de la mano de Fundación 
Madrugada, bajo el concepto 
de la economía colaborativa. 

Su directora, Alejandra Se-
púlveda, explicó que cuando 
se desarrollaban los eventos 
del 18-0, donde la comunidad 
comenzó a participar mucho 
en los barrios, plazas, juntas 
de vecinos, lo que propició el 
intercambio. 

Y hoy en medio de la pande-
mia, pese a las dificultades, 
sigue siendo una alternativa, 
especialmente para generar 
redes de contactos en mo-
mentos que las tasas de deso-
cupación son altísimas a nivel 
nacional y regional. 

“Fui a Barcelona y en Espa-
ña tienen como un gremio. 
Conocí la experiencia y me di 
cuenta de que es un modelo 
que aparece justamente cuan-

do hay momentos de crisis.  
Entonces apareció la figura 
del trueque para intercambiar 
servicios”, resaltó Sepúlveda. 

Es así como hoy, debido al 
coronavirus, se reúnen me-
diante un WhatsApp grupal, 
que incluye los bancos del 
tiempo de todo Chile. En Con-

cepción se han enfocado en 
agrupar a todos aquellos que 
se vinculan en el ecosistema 
de la industria creativa, don-
de se intercambian tiempos 
de trabajo por otros en horas 
determinadas. 

“Llegó gente del mundo 
audiovisual, del mundo del 
diseño y de las artesanías. 
Ha servido mucho como una 
vitrina, porque la gente va 
conociendo, intercambian-
do portafolios. Incluso se lle-
gan a contratos pagados y 
es algo que no pensamos 
que iba pasar y sucedió”, 
subrayó Sepúlveda. 

Por su parte,  el gestor de fi-
nanciamiento de la Funda-
ción Madrugada, Yeribert Ga-
laz, agregó que sin duda la 
pandemia ha sido un desafío.  

“Hay gente como Valeria 
Veloz, con clases de orfe-
brería, y  Marcelo Encina, 
que ofrece ilustraciones y 
otra gama de productos”, 

Un proyecto de resolución destinado a 
pedir al Presidente de la República que en-
víe al Congreso un proyecto para postergar 
la obligación de emitir boletas electrónicas, 
presentó el diputado DC Jorge Sabag, con el 
fin de aliviar a muchos usuarios. 

Según lo señalado, se trata de lograr que 
se suspenda por un año la entrada en vigen-
cia de la obligación establecida para adop-
tar la emisión de boletas electrónicas a par-
tir del próximo mes de septiembre para los 
usuarios que ya están utilizando sistemas si-
milares y marzo del 2021 para quienes no ha-
cen uso de estos procedimientos. 

La resolución agrega pedir que, a través de 

las instituciones pertinentes se impulse un 
vasto programa de conexión y alfabetización 
digital que facilite el éxito de la implemen-
tación de esta obligación, concediendo sub-
sidios cuando sea necesario para la incorpo-
ración de las tecnologías requeridas. (FPS).

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Solicitan postergar  
la obligación  de emitir 
boleta electrón ica

Penquistas optan 
por la economía 
colaborativa en 
tiempos de crisis

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

destacó Galaz. 
Precisamente, Encina, des-

tacado diseñador, puso un 
ejemplo. “A Valeria le edité un 
video y ella me dio dos joyas 
de las que elabora. Es impor-

tante que se generen estas ins-
tancias, porque hay un inter-
cambio de pensamiento cul-
tural en torno a un producto”. 

Para ser parte del Banco del 
Tiempo, se debe contactar con 

la fundación a través de su si-
tio web: https://www.madru-
gada.cl/banco-del-tiempo.
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Como todas las semanas de 
estos últimos meses, todo el 
material musical liberado de 
manera gratuita a través de 
las redes sociales de 
Corcudec.

Para no 
perdérselo

HOY A LAS 19.00 HORAS

En tiempos normales sin Covid-19, 
para Corcudec agosto era sinónimo de 
concentrar todos sus recursos y expe-
riencia en sacar adelante alguna pro-
ducción lírica, con la idea de deleitar 
a la audiencia penquista con varias 
funciones de algún clásico montaje. 

Una tradición, que pese a la ad-
versidad de los tiempos, igual segui-
rá viviendo desde la virtualidad. Es 
así que para hoy, en las ya habitua-
les interpretaciones de los viernes 
a las 19.00 horas, la Orquesta Sinfó-
nica UdeC liberará la pieza  “Dich 
Teure Halle”, del compositor Ri-
chard Wagner, aria que tendrá 
como gran invitada a la cantante lí-
rica Maureen Marambio. 

“Es un orgullo contar con una ma-
ravillosa voz como la de Maureen 
Marambio, soprano chilena con una 
amplia carrera a nivel internacio-
nal, y que, además, ha participado 

Maureen Marambio será protagonista 
en concierto online de Sinfónica UdeC

FOTO: CORCUDEC

La soprano interpretará el aria “Dich 
Teure Halle”, de Richard Wagner, pieza 
que a la vez marca el comienzo del mes 
dedicado a la ópera de Corcudec. Obra 
cuya batuta estará a cargo del maestro 
sueco Mika Eichenholz.

con la Orquesta en innumerables 
ocasiones por lo que ya existe una re-
lación de años”, destacó Mario Ca-
brera, gerente Corcudec.  

Palabras a las que sumó que “este 
programa es especial, ya que abre 
una nueva temporada de la Orques-
ta en agosto, nuestro mes dedicado 
a la ópera. Wagner es el elegido en 
esta ocasión y esta aria en particular, 
por ser un tema de celebración a la 
música, llena de energía y que invita 
a continuar en comunión, a pesar 
del difícil momento”. 

Opinión que va en la misma línea 
por lo señalado por Marambio, quien 
dijo que “es una obra que celebra el 
canto, en estos momentos con todo lo 
que estamos viviendo, alabar el can-
to y los simbolismos que trabaja Wag-
ner, se hacía cercana a estos momen-
tos. La idea es disfrutar y estar en una 
constante comunión”. 

Especial presentación que será guia-
da, a la distancia, por la batuta de Mika 

Eichenholz, director titular de la Sin-
fónica UdeC, quien manifestó desde 
Estocolmo, Suecia,  que “esta es una de 
las arias más conocidas y queridas de 
Wagner. La ópera se estrenó en 1845 en 
Dresde y existe en varias versiones, 
normalmente hablamos de las de 
Dresde y París. A menudo con Wagner 
la historia se centra en la lucha entre 
el sagrado corazón y el amor profano”.  

Marambio, oriunda de Viña del 
Mar, realizó una gran y aplaudida 
carrera en Europa, hasta que decidió 
regresar a Chile para retomar su pa-
sión por la labor social en la Casa del 
Arte, con talleres musicales para 

más de 500 alumnos. Un período en 
que ha venido en distintas oportuni-
dades para compartir y participar en 
diferentes montajes y propuestas de 
la Orquesta UdeC. 

“Un concierto que me marcó mu-
cho fue uno dedicado a Richard 
Wagner y para mí es el mejor com-
positor que existe, porque logra una 
fusión mágica entre la voz y la or-
questa, logrando que la primera sea 
un instrumento más dentro de esta 
armonía”, sostuvo la soprano.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Este domingo al mediodía, el Par-
que Cerro Caracol será el escenario 
en que Andrés Monroy, más cono-
cido como Mago Monroy, realizará 
un especial show en vivo titulado 
“Arrebol Mágico”, presentación que 
se enmarca en la celebración 2020 
del Día del Niño. 

“Celebraremos el Día del Niño de 
una manera muy especial, realizaré 
un show que será transmitido en vivo 
a través de la página de Facebook 
del Parque Metropolitano Cerro Ca-
racol, transmisión absolutamente 

Mago Monroy prepara show en vivo “Arrebol 
Mágico” para celebrar el Día del Niño

componente solidario, ya que bus-
ca reunir fondos para el niño Bor-
ja Díaz, quien precisa de adquirir el 
medicamento  Zolgensma para tra-
tar su atrofia muscular espinal, fár-
maco cuyo valor es de $1.500 millo-
nes. “La idea es que, durante la du-
ración del espectáculo, que será 
cercano a una hora, las personas 
entren a la página de Borja y hagan 
sus aportes. El objetivo principal de 
esto es poder lograr reunir una 
buena cantidad de dinero”, con-
cluyó el mago. 

 FOTO: ANDRÉS MONROY

ANDRÉS MONROY 
durante el show 
mencionará la página de 
Borja Díaz para que se 
sumen a su campaña y 
aporten algo de dinero.

gratuita”, apuntó el ilusionista. 
Un espectáculo que implica un 

cierto desafío para Monroy, ya que 
“lo realizaré en la parte más alta 
del Parque, en el Mirador Alemán, 
lo que implica cumplir con toda 
una logística y las normas sanitarias 
ahora establecidas, como también 
las respectivas normas de seguri-
dad. Está pensado para toda la fa-
milia, muy interactivo e incitando a 
la participación de quienes están 
viendo”, dijo.  

“Arrebol Mágico” igual tiene un 
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La cantante 
lírica ha 
participado de 
diferentes 
montajes de 
ópera junto a la 
Orquesta 
Sinfónica UdeC.

“Al segundo día de contraer Covid-19, cuando perdí el gusto totalmente a cualquier sabor, le 
tomé un gusto a la vida como nunca antes. Sea responsable por quienes ama y también por usted 

mismo, esto no es para nada un juego o una mentira”.

Andrés Friz, guitarrista de la banda Blacktime

#MeQuedoEnCasaCultura&Espectáculos
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“Si pueden, es ideal que las personas se queden en casa porque de esa manera disminuimos 
la curva de contagio, que es lo que ha pasado últimamente. Si tienes la opción, permanece en casa 

y cuando debas salir, haz estrictamente lo debido y nada más”.

Alfonso Celis, capitán de Old John’s.

#MeQuedoEnCasa

DEPORTES DE CONTACTO Y EL RETORNO PROGRESIVO AL ENTRENAMIENTO

Contrario a lo que se creyó en un 
principio, los deportes de contacto 
también podrán retornar al trabajo 
según las recomendaciones publica-
das por el Ministerio del Deporte 
(Mindep) para el retorno a la activi-
dad física y deportiva. 

Esto, porque pese a que la recien-
te autorización del Minsal hizo refe-
rencia exclusivamente a disciplinas al 
aire libre durante la Etapa 2 de Tran-
sición, en las comunas que se en-
cuentren en la fase siguiente podrán 
hacer su retorno las especialidades 
que se hagan en gimnasios y otros re-
cintos cerrados. 

Un ítem que comprende incluso 
los deportes de contacto como el 
judo, el karate, el taekwondo y la lu-
cha, cuyos protocolos ya fueron ade-
lantados por la institucionalidad de-
portiva para cuando sea el momen-
to de volver. 

 
El tatami pide acción 

Junto a las reglas generales que ri-
gen el regreso de todos los deportes, 
el karate añade algunos otros pre-
ceptos. Según el Mindep, “se reco-
mienda sólo la vuelta al entrenamien-
to individual en modalidades Kata y 
Kumite Basics. Los atletas deben es-
tar separados por 5 metros y con en-
trenamiento técnico que favorezcan 
la no interacción”. 

En ese sentido, José Navarrete, Cin-
turón Negro 9° Dan sostuvo que, “la 
organización IKKA kenpo karate, con 
sus filiales en toda Sudamérica y en 
Chile, de Arica a Punta Arenas, está 
pendiente de cuándo y cómo será el 
retorno de las artes marciales. Las es-
cuelas están cerradas desde marzo, 
provocando un perjuicio económico 
para cada profesor, muchos de los 
cuales debieron cerrar sus gimnasios 
por falta de medios, siendo afectados 
todos los estilos de karate en Chile”. 

“Nuestra escuela posee un gimna-
sio amplio, lo que ayuda a trabajar 
manteniendo distancia de 2 metros 
entre cada alumno, con un máximo 
total de 15 alumnos por clase en di-
ferentes horarios. Todo esto mante-
niendo el protocolo de sanitización 
del local, lavado de manos, alcohol 
gel y toma de temperatura de cada 
persona que ingrese al lugar. Al ini-
ciar cada clase, se informará el pro-
tocolo para no tener contacto direc-
to entre alumnos, ya que las defensas 
y técnicas que se enseñen se harán 
sin contacto entre compañeros”, aña-
dió Navarrete, junto con indicar que 
una vez que las autoridades permi-
tan la reapertura de las escuelas de 
karate, se recomendará el  protoco-
lo a todas filiales. 

Las artes marciales 
esperan el llamado 
para volver al tatami

tuvo al respecto que, “dentro de las 
cosas que haremos cuando volvamos 
será implementar el uso de mascari-
llas, reducción de número de alumnos 
por grupo y evitar el contacto físico en 
combate. Por tanto, sería solo trabajo 
en área específica con implementos 
como conos escaleras y pateos al aire”. 

A juicio de Órdenes,  seguramente 
la vuelta implicará usar gimnasios más 
grandes o canchas. “Ahí está lo compli-

cado, trasladar el tatami a esos luga-
res sería una logística complicada ya 
que todos los deportes estarían ocu-
pando dichos espacios”, advirtió. 

 
Llaves que abren ilusiones  

Por su parte, el judo contempla sólo 
la vuelta al entrenamiento de manera 
individual. “Los atletas deben estar 
separados por 5 metros y  hacer entre-
namientos técnicos que favorezcan la 

FOTO: JOSE NAVARRETE DIRECTOR I.K.K.A.

Disciplinas como el judo, karate y taekwondo también fueron 
incluidas por el Mindep dentro de los protocolos para el 
regreso. En sus casos, con medidas más estrictas. 

no interacción, como por ejemplo Ten-
doku-renshu (trabajo individual); habi-
lidades motoras y técnicas fundamen-
tales (Tachi-Waza y Ne-Waza de mane-
ra individual); aprendizaje de Ukemi 
(caída), y posturas, movimiento, coor-
dinación, movilidad, estabilidad del 
CORE, entre otros”, reza la instrucción 
del Mindep. 

Para Raúl Manríquez, entrenador del 
club Kasoku Ryu Tomé, el regreso de-
penderá del compromiso de los actores. 
“Habiendo espacios abiertos  o cerra-
dos, no tendremos  problema en juntar-
nos a practicar de nuevo. Si el Mindep 
autoriza, todo es manejable, pero debe-
remos ser atentos porque la trazabili-
dad será la clave. La idea es conocer a 
las personas que entrenarán y saber 
que son responsables”, expresó. 

A juicio de Manríquez, el gasto que 
implicará seguir los protocolos sería 
el obstáculo a salvar. “En una vuelta 
programada cada chico trabaja en so-
litario, existe el entrenamiento indivi-
dual o de sombra, además del físico. 
Pero es necesario tener un respaldo 
monetario que  sustente estar con mas-
carillas nuevas, guantes, amonio y al-
cohol. Ahí está el tema y habrá que ver 
cómo lo solucionamos”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Patadas que se extrañan 
En el caso del taekwondo, según el 

Mindep, “se recomienda la vuelta al en-
trenamiento de la modalidad Poonsae 
y entrenamiento técnico individual. 
Pueden entrenar hasta 4 atletas de ma-
nera simultánea (dependiendo del es-
pacio a utilizar), manteniendo un dis-
tanciamiento deportivo de 5 metros”. 

Mauro Órdenes, presidente de la 
Asociación de Taekwondo Bío Bío, sos-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Ha sido muy complicada esta pandemia e incluso tuve un hermano que estuvo hospitalizado 
un mes, pero gracias a Dios se recuperó. El llamado es a cuidarnos todos y no salir de la casa, para 

que este virus pase lo más rápido posible”.

Mauricio Zenteno, defensa de Iquique

#MeQuedoEnCasa

y un coordinador de la LNB 
trabajan intensamente de 
cara a un retorno que no se 
ve cercano.

clubes 
4 

SERGIO MONTOYA, GERENTE TÉCNICO DE BASKET UDEC

Gran parte de los deportes han 
pasado del encierro a, por lo menos, 
la ilusión. Durante los últimos días 
la puesta en marcha del plan “Paso 
a Paso” tocó también al deporte, 
que en sus distintas disciplinas de a 
poco retoma la acción. 

Así como el fútbol espera fecha 
oficial para el retorno, en un par de 
clubes ya se juega tenis y golf, entre 
otros deportes. Sin embargo, el caso 
del básquet nacional es distinto. 
“Vamos a ser los últimos en volver”, 
aseguró el gerente técnico de Basket 
UdeC, Sergio Montoya.  

Al ser un deporte colectivo que se 

“Hay protocolos para todos los 
deportes, menos el básquetbol”
Una comisión con directivos de varios clubes trabaja para el pronto retorno de una disciplina muy 
golpeada por la pandemia. La idea es jugar una Copa Chile sin extranjeros y con los clubes que puedan.

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.

juega en espacios cerrados, el bás-
quetbol ha sido perjudicado con la 
pandemia. Pero no por ello están de 
brazos cruzados. “Junto a la UC, 
Puente Alto, Valdivia y un coordina-
dor de la Liga Nacional, estamos 
trabajando para el retorno. No hay 
nada definido aún, sólo armamos lo 
que se pueda hacer, por ahora todo 
es teoría. Dependemos de cómo les 
vaya a los otros deportes con sus 
protocolos y que ahí idealmente no 
se contagie nadie”, agregó Montoya. 

Pero, ¿bajo qué sistema podría 
volver el básquet chileno? “No se 
ha visto fixture ni nada, pero la idea 
sería un campeonato zonal de unos 
dos meses, sin extranjeros. Hay 

equipos que ni siquiera hoy tienen 
jugadores nacionales, ya que varios 
son universitarios y hoy estudian 
desde sus casas. De volver este año, 
será con una Copa Chile, aunque 
con los que puedan, ya que sabemos 
que hay muchos complicados. Esta 
comisión lleva un mes trabajando 
en un marco teórico para volver, 
aunque de ahí a la puesta en marcha 
real, faltan muchos pasos”, añadió 
el gerente técnico del Campanil. 

Pensando en tales futuros pasos, 
la palabra de las autoridades será 
muy relevante, sobre todo para dar 
el posible visto bueno de protocolos 
para un deporte que en Chile aún no 
tiene equipos entrenando. “Para 

volver a las prácticas seguramente 
habrá que hacer test PCR, todos 
esos factores deben ser analizados. 
La idea es que en esta Copa Chile 
jueguen todos los equipos, pero se 
dará libertad en caso de que alguno 
no pueda participar. Sería ideal si 
hubiese algún tipo de transmisión. 
Hay que abaratar costos también, 
pensando que el fútbol tiene esta-
dios habilitados y acá debemos ver 
si se podrá jugar en todos los gim-
nasios que hay”, cerró Montoya. 

Las reuniones seguirán durante 
los próximos días. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BASKET UDEC es uno 
de los tantos equipos 
perjudicados de la Liga 
Nacional con la Covid-19.
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se retiraron del torneo 2020: 
Salamanca, Rancagua Sur, 
Mejillones, Osorno y Macul. 
Se jugará en grupos.

clubes
5

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN ART 439 CÓDIGO TRABAJO. 
DEMANDA: Cumplimiento Laboral. Demandante: OSVALDO CANIO LEIVA LIOI. 
Rut: 7.508.4234. Abogado patrocinante: GERMAINE JOSEPHINE GRANT CASTILLO 
y Abogado patrocinante demandado solidario JUAN PABLO ANDRÉS MUÑOZ 
SOTO. Demandado: ADM OUT PRO SPA, R.U.T:  76.425.8258. Representante legal: 
Se ignora. Demandado solidario: ENAP REFINERIAS S.A. R.U.T: 87.756.5009.  
LIQUIDACIÓN: 20-032020, por $ 4.367.219. Requerimiento: Concepción, 19/05/2020. 
Atendido mérito antecedentes, requiérase parte ejecutada ADM OUT PRO SPA, 
R.U.T.  76.425.825-8, para que dentro quinto día hábil pague suma $4.367.219 
(cuatro millones trescientos sesenta y siete mil   doscientos diecinueve pesos), más 
reajustes,  intereses y costas ejecución, bajo apercibimiento practicar embargo. 
Ofciese TGR para que retenga devolución impuesto renta por suma señalada. 
RESOLUCIÓN:  Concepción, 17/07/2020. (...) notifíquese según artículo 54 CPC. Háganse 
publicaciones, en extracto, tres veces en diario “El Sur” ciudad Concepción. 
Tratándose de primera notificación, insértese además en Diario Oficial. RESOLUCIÓN: 
Concepción,   06/08/2020. practíquense las publicaciones Diario Concepción de 
esta ciudad. 
RIT C-70-2020 
RUC 19-4-0194896-4 
Siuleng Hanshing. Ministro fe

“No es tiempo para que la gente se relaje. Todo lo contrario, hay que cumplir los protocolos de 
la autoridad sanitaria y, para los deportistas, entender que vuelve el fútbol solo para los profesio-

nales, pero no es una vuelta a todo nivel. Hay que tener paciencia y cuidarnos”.

Eric Tillería, administrador estadio Ester Roa Rebolledo

#MeQuedoEnCasa

MARTÍN HOCES, PRESIDENTE DE ANFA, EXPLICÓ EN QUÉ ESTÁ EL FÚTBOL AMATEUR:

Todo indica que el fútbol profesio-
nal regresaría el último fin de sema-
na de agosto. ¿Y qué pasa con la Ter-
cera División? Hay equipos que ya 
oficializaron su retiro del torneo 
2020 y en la zona tenemos a Lota 
Schwager entrenando aún vía pla-
taformas online e, incluso, mante-
niendo algún aporte económico a 
sus jugadores para que ninguno se 
baje del bus minero. Hasta ahora, no 
se cuentan bajas. Desde Anfa acla-
raron varias dudas. 

Martín Hoces, presidente de la 
Asociación, explicó que “necesita-
mos el permiso de la autoridad sa-
nitaria, pero aún no hay fechas. Te-
nemos nuestra propia comisión 
para elaborar protocolos y un docu-
mento de 64 páginas, que tiene 
como base los del fútbol profesional. 
Claro que hay otros detalles acordes 
a nuestra realidad. Acá los jugado-
res no se van en autos particulares 
a sus casas, por ejemplo. Muchos to-
man micro. Hay estadios que son 
realmente estadios y otros bastan-
te precarios. Tenemos que definir 
dónde se puede jugar”. 

Al respecto señaló que “el que se 
juegue sin público termina siendo 
una ayuda para nosotros. Hay esta-
dios que no podrían haber recibido 
gente. Tenemos que pensar en otro 
tipo de estándares para medirnos, 
que haya dos camarines separados, 
un staff médico presente y regular 
los desplazamientos. También esta-
mos pensando en un torneo con 
dos o tres grupos para evitar mu-
chos viajes. Todo ayuda”. 

Se han bajado cinco equipos. So-
bre ese escenario advirtió que “no 
estarán Osorno, Mejillones, Ranca-
gua Sur, Salamanca y Macul. Acá la 
realidad es muy distinta al fútbol 
profesional y hay muchas cosas de 
plazos y autorizaciones de las que 
no sabemos nada. En eso hemos 
sido bien claros: puede ser que la 
Tercera División no se juegue y los 

“Puede ser que la Tercera División      
no se juegue y los clubes lo saben”

 FOTO: DEPORTES LOTA SCHWAGER

Encargado habló de plazos, los equipos que se han bajado y qué pasará con los estadios, en una serie 
mucho más precaria que el profesional. Lota Schwager es uno de los más ordenados de la categoría.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

clubes lo saben. Hemos sido cautos, 
responsables y seguiremos siéndo-
lo. Obviamente, queremos que el 
torneo se realice, pero hay cosas 
que no dependen de nosotros”. 

Se piensa en un torneo corto con 
liguilla y dos ascensos. También 
se habla de volver ojalá en sep-
tiembre y tener tres o cuatro sema-
nas previas de entrenamiento. “To-
das son posibilidades que se han 
conversado, lo mismo que el tipo 
de torneo. Los clubes quieren algu-
nas certezas y avanzamos en lo 
que se puede. Mañana (hoy) tene-
mos reunión con los clubes y espe-
ramos que todos sigan aportando 
ideas”, afirmó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOTA SCHWAGER 
espera paciente y ha 
mantenido al plantel 
trabajando bajo las 
órdenes de Cristián 
Gómez.
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Maximiliano Kolbe / Alfredo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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